

Gremios y pymes en incertidumbre económica ante alza en cuentas de luz

ENERGÍA. *Dirigente de emprendedores afirma que uno rubro los más afectados es gastronomía.*

Vivían Beñaldo Catalán
 cronica@cronicachillan.cl

El alza de las tarifas en las cuentas de luz no ha dejado indiferente a nadie. En ese contexto, las pymes y actores del sector productivo de las diferentes áreas en la región, manifestaron su preocupación, debido a que advierten una fuerte incertidumbre económica, a raíz de los aumentos que se verán reflejados en las cuentas de la luz, luego de un congelamiento de precios que tuvo lugar durante los últimos años.

Por ello, los diferentes gremios de pymes de la región abordaron el impacto y las consecuencias que este aumento traerá para su sector. Joaquín Bustos, director de Empresa Chillán, detalló que "afecta mucho, porque también tuvimos el alza de los salarios. Ahora se viene un aumento significativo de la energía, y las ventas en general han seguido desplomándose, sobre todo en el rubro gastronómico, donde más se ha visto afectado, y en otros rubros también. Hemos visto afectación por los fríos, la economía y las lluvias, y estas alzas podrían llevar a muchos rubros a que se achiquen. Muchos están cerrando, así que la verdad que esto es un balde de agua fría. Existe una incertidumbre muy grande".



TEMEN POR POSIBLES CIERRES DE EMPRESAS, DEBIDO AL ALTO GASTO QUE SE PREVÉ.

En cuanto a la sensación que tiene el mundo del emprendimiento, Bustos, manifestó que existe una gran incertidumbre en su rubro. "En general, quienes pertenecen a este rubro, están muy asustados y preocupados porque las ventas no mejoran. Los costos suben y suben, lo que ha provocado que están desvinculando a personas para poder resistir para que, en un futuro no muy lejano, la economía haga un repunte, que se está esperando desde hace un tiempo y

"Afecta el financiamiento de las pymes. En horarios punta, se encarecen los costos de la producción".

David Vivero
 Asoc. Molineros del Sur y dueño de Arrocería Santa Marta

no ha sucedido. La verdad que todo lo que sea alza es súper negativo en estos momentos".

Por su parte, Cristian Suazo, presidente regional de los

Contratistas en Ñuble, manifestó que "a nosotros como rubro de la construcción, si bien es cierto nos afecta, no es un tema determinante, comparado por el valor de la obra. En realidad, el alza afecta a todos en distinta medida, y al parecer los montos que está subiendo son bastante más altos de lo que están anunciando".

En tanto, David Vivero, presidente de la Asociación de Molineros del Sur y dueño de Arrocería Santa Marta, resaltó que "a las pymes, es un gran

impacto. Afectan su financiamiento; segundo, como no son empresas con economía de escala, esta alza tiene que dividirla en una cantidad de producción distinta a las grandes empresas, no tenemos la posibilidad de llegar a acuerdos comerciales con la compañía eléctrica. En momentos que hay horarios de punta, se encarecen los costos de los productos, también es muy difícil que no se ha hecho tan masivo el tema de la energía renovable, para tener una al-

Proyecciones del alza

● De acuerdo a un estudio de Accenture, más del 10 por ciento de los ingresos anuales de las pequeñas y medianas empresas están destinados a cubrir los gastos eléctricos.

● Considerando que el precio del kilovatio-hora (kWh) aumentará de 125 a 179 pesos, una pequeña fábrica, por ejemplo, pasará de pagar \$6.250.000 por año a \$8.950.000. Es decir, sólo en electricidad, según la estimación, la cuenta mensual se incrementará de \$520.833 a \$745.833.

temativa o un sustituto".

PYMES

En cuanto a las implicancias que tendrá esta alza en las pequeñas y medianas empresas, la directora de Red de Apoyo Mipyme Chile Convergence, María Soledad Correa, destacó que "hay muchos emprendedores que trabajan en sus casas, sin embargo, existen industrias que el uso de la electricidad es intensiva en la producción, como las empresas textiles, que además están dentro del tramo que más van a subir su valor".